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北京时间 3 月 25 日，上届欧洲杯
冠军意大利进行了美国拉练的第二场
热身赛，在新泽西以2比0完胜南美劲
旅厄瓜多尔，两名中场球星佩莱格里
尼和巴雷拉分别进球。

意大利仍然主打 3-4-2-1 阵型，
不过与上一场 2比 1险胜委内瑞拉的
比赛相比，主帅斯帕莱蒂对首发阵容
进行了 11 人大轮换。斯帕莱蒂执教
那不勒斯时的替补前锋拉斯帕多里顶
在中锋位置，身后的两名进攻型中场
是佩莱格里尼和扎尼奥洛，双后腰是
巴雷拉和若日尼奥。

开场仅 3 分钟，意大利就取得领
先，左边翼卫迪马尔科主罚任意球击
中人墙，身披10号战袍的罗马队长佩
莱格里尼跟进爆射打进球门死角。两
支球队随后互有攻守，意大利直到全
场比赛的伤停补时第4分钟才利用快
速反击机会锁定胜局，替补出场的奥
尔索里尼送出助攻，巴雷拉挑射入网。

意大利在 6 月初还安排了两场
欧洲杯热身赛，对手分别是土耳其和
波黑，因莫比莱、贝洛蒂、斯卡马卡
等锋线名将也许还有争取参加欧洲
杯的机会。意大利在上届欧洲杯预
选赛以 10 战全胜战绩出线的时候，
就是因莫比莱和贝洛蒂轮流出任主
力中锋，他们都是意大利夺得冠军的
主要成员。

在前任主帅曼奇尼执教期间，意
大利共有 51 名球员上演国家队首
秀。曼奇尼辞职后，斯帕莱蒂在去年9
月 1 日正式成为意大利新主帅，接手
一支欧洲杯冠军阵容却又无缘 2022
世界杯正赛的球队，斯帕莱蒂至今只
安排 4 名球员上演国家队首秀，依次
是乌多吉、坎比亚索、维卡里奥、贝拉
诺瓦，门将维卡里奥和右边翼卫贝拉
诺瓦就是在这场与厄瓜多尔的热身赛
首发出场完成国家队首秀，边翼卫坎
比亚索是在上一场险胜委内瑞拉的热
身赛完成国家队首秀。

对于 3月份两场热身赛的锻炼效
果，斯帕莱蒂赛后这样总结：“这是一
次积极的经历，意大利这些小伙子们
都是非常职业的球员，我们在这次美
国之行安排了很多场外活动，这次巡
回赛非常成功。我们在两场比赛中有
一些很好的表现，也有问题需要解决，
这些比赛有助于我们分析问题，找到
积极的方面。”

羊城晚报记者 刘毅

国足在世预赛亚洲区 36 强
赛客场被新加坡逼平之后，在
比赛中失误导致丢球的队长张
琳芃宣布退出国家队，成为舆
论关注的焦点。最近，他对自
己的表态进行了补充：“退出不
是唯一的选择，只要国家仍然
需要，我一定会全力以赴，坚持
到底。”

国家队队长赛后直接宣布
“退役”，这在国足的历史上还
没有发生过。我不认为张琳芃
此 举 是 不 负 责 任 和 逃 避 的 表
现，这种指责并不恰当。

从张琳芃的角度来看，这场
堪比失利的平局，无疑令他非常
失望。更令他失望的是，正是自
己的失误直接导致了这一结果，
这种内疚感对于有责任心的人
来说是一种更大的折磨。此外，
张琳芃赛前就饱受膝关节伤病
的困扰，这位已经 36 岁的老将
每场比赛之前都要“打封闭”才
能上场，对新加坡的比赛也不例
外。身心双重的力不从心，让张

琳芃在赛后认定，自己失去了继
续带领国家队前进的能力。

有人说，一队之长，不就是
要充满血性、充满信心、以身作
则、掷地有声？岂有在火线打
退堂鼓之理？但是，竞技体育
是残酷的，无论是个人的伤病
或失误，团队的失利还是场外
的嘘声，都是难免的，即便是优
秀的运动员，也没有义务一定
要扛住所有压力继续前行。即
便是梅西，不也曾经在 2016 年
和 2018 年两度在赛后宣布退出
国家队？即便梅西并不是典型
的以抗压著称的队长，至少他
的韧性无可置疑，连梅西都做
不到的事情，张琳芃做不到，至
少不是什么太过分的事情吧？

还有一种说法认为，张琳
芃是因为球迷的“网暴”而退出
的。我认为，这种说法值得存
疑。一方面，我并没有看到赛
后有很多针对张琳芃个人的抨
击，更多的是对于国足整体表
现的失望，在这样一场比赛后，

这样的情绪既合情也合理；另
一方面，我也相信张琳芃多年
来和球迷的彼此了解，即便球
迷有些过激言论，他也应该很
清楚，这是“爱之深、痛之切”而
不是真正意义上的人身攻击和

“网暴”。更何况，就在那场比
赛后，当国足走向大巴，还有许
多中国球迷不离不弃为他们加
油，相信张琳芃同样看在眼里。

与其说张琳芃在赛后是失
望 、气 恼 ，不 如 说 是 无 力 、无
奈。这从他的妻子展示的张琳
芃给自己发来的短信中就可见
一斑：“我真的觉得自己没法再
去做得更好了，每天真的付出
了百分之两百的努力，可是这
个结果我真的接受不了，就这
样结束吧。”

无 力 感 导 致 的 内 生 的 愤
怒，才是驱使张琳芃冲动作出
决定的原因。这番话也让人想
起中国女足球员王霜在去年 1
比 6 惨败给英格兰队、首次无缘
世 界 杯 十 六 强 之 后 泣 血 的 句

子：“我一直有个问题，我们比
任何一个国家队的球员练得都
要多都要辛苦，为什么就是得
不到想要的成绩？”

也许中国男足整体的刻苦
程 度 无 法 和 中 国 女 足 相 提 并
论，但据很多专业足球记者对
张琳芃的了解，他个人的投入
绝不逊于任何人。但是，无论
是中国女足还是中国男足，都
面临着相同的问题：基层足球
非常薄弱、选材面和选拔渠道
极度狭窄、足球技术和理念落
后，更没有良好的足球基础教
育，导致当年里皮多次发出类
似的感叹，“很多很基础的东西
都需要从头教起，太难了”。凡
此 种 种 ，都 不 是 靠 单 纯 的“ 刻
苦”就能够解决的。

“只要能够为国家队作出
贡献，我就要全力以赴，坚持到
底”。张琳芃还要继续率领国
足往前走，但是国足的方向在
哪里，这并不是他所能左右的。

羊城晚报记者 赵亮晨

3月26日20时，2026年美加
墨世界杯预选赛亚洲区 36 强赛
将上演第四轮的焦点战，中国男
足将坐镇“水滴”天津奥体中心迎
来与新加坡队 6 天之内的二番
战。上轮在狮城两球领先反被新
加坡逼平，国足新帅伊万科维奇
的执教首秀与开门红擦肩而过，
出线主要竞争对手泰国队则在客
场逼平韩国队，导致中国队的出
线形势陷入被动且趋于复杂。本
轮“背靠背”主场战新加坡，无路
可退的国足必须放手一搏，不仅
要赢球，还要争取更多的净胜球。

C 组三轮战罢，韩国队以 7
分领跑，泰国和中国队同积4分，
国足因少3个净胜球位列小组第
三。由于小组赛末轮将做客本
组出线热门韩国队，而泰国主场
迎战本组最弱的新加坡，对于国

足来说，未来两个主场对阵新加
坡、泰国，将直接决定能否挺进
18强赛。此番再战新加坡，国足
赢球是底线，若本轮泰国在主场
负于韩国，中国队存在下个主场
战平泰国即可锁定出线名额的
可能，但这一切的前提是在与新
加坡一战狂捞净胜球。

国足新帅伊万科维奇的首演
呈现出冒险激进的执教风格，
442的菱形中场阵型让前场进攻
的火力点增多，同时也暴露出单
后腰防守单薄的软肋，这一点在
面对东南亚球队快速的地面传
控时尤其明显。如何让442体系
实现攻守平衡，将是伊万科维奇
必须解决的问题。

从赛前最后一堂训练课来
看，上轮伤退的中锋张玉宁、边
锋林良铭和后卫高准翼都穿上

象征主力的背心，此役进攻端有
望延续首场中新大战的配置，而
防守端将面临变阵，王大雷有望
顶替颜骏凌出任主力门将，高准
翼将取代队长张琳芃出任右闸。

对于克罗地亚老帅来说，当前
最棘手的是如何让国足在重压之
下卸下包袱、轻松上阵。中新首战
赛后，张琳芃退出国足的言论让自
己深陷舆论漩涡，这也堪称国足
重压缠身、心态失衡的缩影。尽
管张琳芃的“回心转意”暂时稳定
了军心，但在技战术层面短时间
内调整空间十分有限的情况下，心
理层面的调整将是重中之重。

赛前发布会上，国足主帅伊
万科维奇坦言短时间内与对手
连踢两场无疑是艰苦的比赛，但
球 队 拿 下 比 赛 的 目 标 不 会 动
摇。“上一场对于新加坡来说是

动力和信心的增长，这对我们将
是更大的挑战，球队会全力以赴
迎接挑战。上一场过程很曲折，
任何足球比赛都有好和坏的一
面，希望球队能够延续积极的部
分，在防守方面保持90分钟高度
集中的注意力。”

虽然上轮梅开二度，但在武
磊看来国家队的胜利永远比进
球更重要，“上一场大家都想赢
得比赛，但平局的结果让球队沉
浸在失望的氛围中，回到天津后
感觉所有人已经从这样的氛围
中走出来了，第二战的目标就是
全力争胜。首战上半场的表现
是我们的信心来源，只要坚持上
轮在进攻端的打法，避免下半场
注意力不集中的情况出现，我们
就能拿下比赛。”

羊城晚报记者 柴智

中新二番战
国足能否“水滴”石穿石穿？？

中国男足队长张琳芃“去而复返”

什么让他情绪失控？

佩莱格里尼和巴雷拉建功

意大利完胜厄瓜多尔

足球热身赛

国足训练 羊城晚报记者 柴智 摄

张琳芃 新华社发

相关链接
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极氪展车突然撞翻观众
智能安全驾驶尚需完善

□羊城晚报财经评论员 戚耀琪

如果停在身后的展示车辆突
然启动，从背后直冲向你，试问
你还能躲得开吗？

3 月 24 日，江苏南京，一辆极
氪 X 展车在用户体验时意外启
动，直接造成 5 名观众受伤。网
友 发 布 的 视 频 显 示 ，有 观 众 倒
地，现场一片混乱和质问，相邻
展台友商的车辆也被撞烂。速
度之快，损失之大，让现场和网
友都惊愕不已。如果不是撞到
车辆停了下来而是冲上通道狂
飙，后果可能更加严重。

随后极氪官方微博发布《关
于南京某车展车辆意外事件的
情况说明》：经自查确认，因参展
车辆管理失误，展车未按规定开
启展车模式，处于驻车舒享模式
且汽车钥匙在有效使用范围内。
目前极氪已紧急在全国范围内
开启展车自查，避免类似风险。
对于此次事件我们会吸取教训、
引以为戒，进一步强化内部运营
管理和人员安全意识培训。

本次事件的恶劣影响在于，
和 马 路 开 车 不 同 ，室 内 人 员 密
集，走动频繁，车辆一旦突然移
动，人群常常躲无可躲，直接受
害。如果追溯“展车突然撞人”

“客户试驾撞人”之类新闻，真的
不是孤例。此外，还有销售店中
看车的顾客因为点击弹开车门，
导致车外人员受伤的事件。

正常来说，大部分车型都已
经 具 备 类 似“ 展 车 模 式 ”的 功
能。在展车模式下，车辆可以启
动，顾客可以体验操作一些基本
功能，但挂挡车辆不会走动。为
了保证安全，展销人员还会把车
钥匙统一放在柜台。但是如果
车辆和柜台离得比较近，车钥匙
感应到车辆，是可能直接自动解
锁的，这就是隐患所在。

区别于真实驾驶，为了让消
费者直观感受车辆品质和配置，
销售者都会尽量打开车内的操
作界面，让潜在客户触摸体验。
既然是被允许的且无明文禁止，
顾客当然就有权利尝试所有的
操作包括踩油门了。在这个过
程中，销售员必然要起到监护和
引导作用，无论是防止冲撞，还
是防止车门夹手之类的动作，都

应该是训练规程的内容。
从法律来看，车辆展示方对

于车辆的意外启动要承担主要
责任，除非能证明消费者有破坏
行为。无论是设置展厅模式、钥
匙放在感应范围之外，又或者提
醒消费者操作规范，目的都是要
百分之百保证安全。任何操作
的不规范和百分之一的漏洞，都
会带来人身与财产伤害的恶果。

除了追责车辆展示方规范不
落实，新能源车型一向夸口的“智
能化”功能也应该同样被检视。车
辆在启动的前后，摄像头和雷达如
果监测到前方有车辆和行人，是不
是还会执行驾驶员往前冲的指
令？车辆屏幕会不会发出明显的
预警并紧急刹停（AEB）？极氪 X
的配置表中是列明了有“AEB前向
碰撞预警及减缓”的，但这个触发
是有条件的，也就是说类似场景
下可能根本不会主动刹车。

可见，智能化的美梦，也是
很容易在一些极其简单的场景
中被戳破的。

在一些考虑周全的车企新能
源产品中，为了确保人车安全，在
监测到有人员和障碍的情况下，
驾驶员意图往前冲或往后倒，而
且车速还很快，车辆就会及时给
与警告和刹住。需要驾驶员二次
确认、再一次踩加速，车辆才能继
续往前冲。这就在一定程度避免
了误踩加速踏板带来的灾难性后
果。然而，这样的设置并没有全
面和强制地在所有的新车中推
行，且受制于车辆的智能化水平，
表现结果也是大相径庭的。

当然，作为展车，最稳妥的
除了展车模式，还有就是设置行
车密码，且指定人员掌握。没有
密码，根本无法启动车辆。这就
避免了蓝牙手机或者钥匙靠近
就能启动的隐患。

本次极氪事件对于全国的汽
车销售及会展方都是警醒和教
训 ，因 为 这 也 是 安 全 生 产 的 范
畴，不亚于道路安全事故。只是
最后能够引发什么样的惩罚、检
讨和改进，是不是能够成为高级
别的管理制度要求，会不会推进
智能化水平的提升，这就和车企
的安全意识水平息息相关了。

根据卫龙美味（9985.HK）
的年报数据，2023年，公司调
味面制品销量 12.44 万吨，每
公斤售价 20.50 元，销量两年
间减少6.92万吨。不过，与上
年同期相比，这一品类销量
下滑 17.40%，收入也同比下
滑 近 6% 至 25.49 亿 元 。 对
此，卫龙方面解释称，主要由
于线下传统渠道流量下滑带
来的影响。

目前，卫龙主营的产品包
括调味面制品、蔬菜制品、豆
制品及其他产品。对比2022
年与 2023 年，卫龙的调味面
制品收入占总营收的比例，
由 58.70%减少至 52.30%；蔬
菜制品收入占总营收的比
例 ，则 由 36.60% 提 升 至
43.50%。

在“卫龙辣条销量下滑近

20%”的微博热搜下，有网友
分析原因称，“太甜了，味精
太多了，每次吃完一天都吃
不下饭”“现在都走养生系，
注重健康了”；还有网友直接

“吐槽”说，“量一点没变，价
格跟金条一样蹭蹭地涨”。

2022 年，卫龙两度发布
调价通知，对部分产品出厂
价和建议零售价进行相应调
整，当年其调味面制品单价
相 比 2021 年 的 涨 幅 高 达
19.97%。频繁涨价后，那些
曾经“囊中羞涩”喜欢吃辣条
解馋的消费者开始捂紧钱
包。在社交平台上，有网友
还算过一笔账，自己曾花5元
买了一包 50 克装的卫龙辣
条，以此计算，一斤辣条要卖
50 元 ，与 牛 羊 肉 的 售 价 相
当。可见，涨价成了销量下

滑的重要原因之一。
在大幅提价后，卫龙掉

量问题严重。据海通国际报
告指出，进行调价的 2022 年
上半年，卫龙调味面制品/蔬
菜制品出厂销售量分别达到
8.2 万吨、2.8 万吨，同比下降
14%、4%。

涨价的背后，不可否认的
是，辣条确实很赚钱。刚刚
过去的一年，卫龙美味整体
收入达 48.7 亿元，较去年同
比 增 长 5.20% 。 卫 龙 美 味
2023年净利润增长481.9%至
8.80 亿元，经调整净利润达
9.7 亿元，同比增长 6.30%，经
调整净利润率从去年同期
19.7%提升至19.90%。不过，
卫龙能否通过持续的价格调
整，来弥补销量下降带来的
影响，仍有待时间检验。

去年销量下滑近20%，比2021年少卖了近7万吨

卫龙辣条销量又“凉了”

在淀粉肠“塌房”之后，
从街边低价美食发展而来
的辣条也被人“嫌弃”了。
近日，“辣条一哥”卫龙的年
报“出炉”，人们却发现曾经
炙 手 可 热 的 辣 条“ 凉
了”——去年销量下滑近
20%，比2021年少卖了近7
万吨。这一变化不禁让许
多人心生疑问，是年轻人不
喜欢吃辣条了吗？

当前，在“3·15”期间被央广
网曝光后，街头网红小吃淀粉肠
沦为了众人避之不及的“垃圾食
品”。在这个背景下，有媒体重提
辣条从街边低价美食发展成百亿
产业链的“逆袭”之路，称“辣条崛
起的经验值得淀粉肠借鉴”。

2005 年年底，央视曝光平江
县一家食品厂使用违禁添加剂富
马酸二甲酯（俗称霉克星），引发
大量消费者关注。2007 年，监管
部门将平江列为全国食品安全重
点整治县，对辣条行业进行大整
顿。辣条由此被贴上“垃圾食品”
的标签，大量工厂因此倒闭。

在为辣条“正名”的过程中，
卫龙扮演了重要角色。卫龙创始
人刘卫平计划从根本上解决辣条
的危机，花重金从国外引进生产
设备，建设自动化的生产线，还专
门设立质量管理机构。2014 年，
刘卫平还邀请了专业摄影团队拍
摄全自动生产线和新修厂房，颠
覆了消费者对辣条“小作坊生产”
的坏印象，也让刘卫平意识到了
网络营销的力量。

为了吸引年轻消费者的注意，
刘卫平化身营销鬼才，例如邀请网
红张全蛋，进生产车间直播《辣条
是如何炼成的》；在 iPhone7 发布
时推出辣条的瓷白色包装，走外观
上的高端路线。这种网络营销也
让卫龙的品牌成功“出圈”，触达年

轻消费者。弗若斯特沙利文的消
费者调研结果显示，卫龙95%的消
费者是 35 岁及以下，55%的消费
者是25岁及以下的年轻人。

如今，背靠近 50亿元营收的
卫 龙 却 面 临 着 新 的 成 长“ 烦
恼”——前有消费者健康饮食理
念的转变，后有众多品牌相继入
局辣味零食，竞争加剧。

随着国民消费理念的改变，
选购零食时对健康程度愈发看
重。CBNData 洞察报告显示，消
费者选购零食时正变得越发理性
和谨慎，0添加产品、健康低脂产
品受到越来越多的关注。因此，
这也将成为所有辣条生产企业面
临的问题。

卫龙的另一大业务支柱，以
魔芋爽为主的蔬菜制品板块逐渐
承载起卫龙的希望。不过，盯上
休闲魔芋零食这一“香饽饽”的，
不仅卫龙一家。目前，三只松鼠、
盐津铺子、良品铺子与百草味等
零食头部品牌，甚至是周黑鸭这
种卤味巨头，也都已推出各自的
相关产品，成为卫龙的“挑战者”。

“辣条”涨价，让年轻人不再
只钟情于卫龙；仅靠“辣条”，卫龙
又拉拢不了太多年轻人。可以
说，卫龙的“童年滤镜”褪去之后，
迎来的挑战是全方位的。就像当
年“为辣条正名”那样，现在，卫龙
需要为自己正名了。

羊城晚报记者 黄婷

▶卫龙辣条创始人刘卫平
视觉中国供图

2023 年，卫龙经销及销售费
用为 8.07 亿元，同比上涨 27.40%，
占总收入的 16.60%，同比提高 2.9
个百分点。其中，广告及推广费
用为 2.14 亿元，同比上涨 53.60%。

拉长时间线来看，2019 年—
2023 年，卫龙经销及销售费用分
别为 2.81 亿元、3.71 亿元、5.21 亿
元、6.33 亿元、8.07 亿元，占总收入
的比重也从 2019 年的 8.30%上升
至 2023 年的 16.60%。其中，用于
广告及推广的费用也越来越多，
依次为 0.31 亿元、0.47 亿元、0.79
亿元、1.39 亿元、2.14 亿元，5 年累

计投入超 5 亿元。
营销出圈有利于品牌传播，

但“翻车”的后果可能更大。2022
年，有网友称，卫龙的部分商品包
装上出现了“约吗”“贼大”“强硬”
等字眼，疑似打情色擦边球，而后
市场观点分化，一部分认为确实
有 低 俗 暗 示 ，一 部 分 认 为“ 想 太
多”。彼时，河南漯河市监局广告
监管科也介入调查。

最终，随着舆论不断发酵，卫
龙官方致歉，决定停止有争议文
案包装的生产，同时进行版面文
案及设计的优化。 （钟和）

销售费用连年上涨

热搜
名企名企

辣条“论斤卖”价格堪比牛羊肉A

“童年滤镜”褪去后迎来新“烦恼”B


